

# 市民文芸

## 歌壇

岩崎 聰之介 選

干柿のカーテン連ね幾千個秋日の軒にその色  
 放つ 後藤 淑子  
 二十五年夢中に過ぐしたる夫と吾が銀婚祝う  
 電話に気づく 鈴木 茂子  
 一輪の秋桜咲く無人駅さやけき風がわれを休  
 ます 遠藤 行夫  
 喜びも感情も無く笑む母よコスモスの花揺れ  
 ていますよ 谷津 美恵子  
 花巻の宿に会ひたる鹿踊り乱れぬ足の擱きに  
 見入る 高子うこん  
 故里のもつてのほかの菊胸せまりくる亡母  
 の味なり 斎藤 典子  
 シルバークウィークに妹が泊りに来るとう爽や  
 かなる陽に寝具干して待つ 山田 濱  
 腰痛に耐へて稲刈りし若き頃半世紀過ぐる今  
 機械にて易し 八嶋 正子  
 見えねども香り届くる金木犀無人駅舎の啓を  
 過ぎりゆく 佐藤 啓子  
 日の匂ひたつぷりと受け洗ひ物乾きたること  
 は私の幸せ 寺崎 悦子  
 評 一首目、その見事さに見とれたのである  
 う、軒の干柿を活写。  
 二首目、一生懸命な日々がうかがわれる。  
 飾らない良さが歌に出ていよう。こ親せきな  
 どからの電話であったか。  
 三首目、無人駅の景と作者がおのずと浮か  
 び印象的。

## 俳壇

遠藤 秋尾 選

二度三度庭を巡りて今日の月 岩澤 伍峯  
 こだはりの蕎麦うち守る三代目 岩松 隆志  
 舞い終えて安堵もたたま秋扇 高子うこん  
 牧牛の目のくもりなき山の秋 斎藤 典子  
 さやさと木木の語らい秋の暮れ 寺崎 悦子

# 「年の瀬」

## 風間市長の風のそよぎ

先日、テレビで「アレルギー」  
 に関する放送をしていました。  
 そのテレビによると、国民の3  
 人に1人が何かしらのアレルギ  
 ーを持っている、アレルギーの  
 種類も、食品や動物、昆虫、植  
 物関係からそのほかを合わせる  
 と、500種類以上もあるそう  
 です。ちょっと驚きです。  
 このアレルギーとはいったい  
 何でしょうか？ 体の中には、  
 侵入した外敵から身を守る、抗

体と言われるガードマンがいる  
 そです。その抗体には、細菌  
 やウイルスをやっつける「病原  
 体攻撃型」と、寄生虫などをや  
 っつける「寄生虫攻撃型」の2  
 種類があります。昔は、衛生環  
 境も今ほど良くはなく、細菌な  
 どと接する機会が多かったた  
 め、体内では病原体攻撃型が多  
 く作られていたそうです。  
 しかし、現代の清潔な衛生環  
 境では病原体攻撃型の必要性が  
 少なく、逆に寄生虫攻撃型をた

ために考えてない！という声  
 が聞こえてきそうです。しかし、  
 どちらの抗体が多く作られるか  
 は、ほぼ1歳までの間に決まる  
 そうですよ！ 今年1年のほこ  
 りを隅々まできれいにして、素  
 晴らしい新年を迎えてくださ  
 い。大掃除をはじめ正月を迎え  
 るための準備は、家族で役割を  
 決め、会話をしながら楽しんで  
 やってみてはいかがですか？  
 新たな発見や捜し物が見つかる  
 かもしれませんよ。  
 皆さんが、良き年を  
 お迎えすることを心か  
 らご祈念申し上げます。

### 「11月号の答え」

「源」や「平」などの名字は、  
 現在の名字とは異なり、親族集  
 団を表す呼称です。つまり、私  
 たちが用いている名字は、「○  
 ○家の○○さん」という意味で  
 すが、名字と名前の間に「の」  
 が入る場合は、「○○一族の○  
 ○さん」という意味です。名字  
 が一族という大きなくくりなの  
 か、家単位のものかの違いです。

## 柳壇

四電 英夫 選

山の廟守る大樹や鳴のこゑ 服部 忠孝  
 放浪のわれもしくるものうち 跡部祐三郎  
 秋の山嵐と見れば雲通る 跡部 祐子  
 うつむいてただ揺れている芒の穂 佐藤 啓子  
 さらさらと揺れて寂しやこぼれ萩 福原 峯子  
 評 一句目、十五夜の月に庭に出る。お月さ  
 まが迫ってくるごとく大きな月に、庭を巡る  
 作者である。ふと浮かんだのがこの一句であ  
 る。  
 二句目、「新蕎麦」という季語がある。名  
 人と言われた祖父。職人氣質の父。3代目も  
 厳しい父の下で蕎麦を打つ。頑張れ3代目。  
 三句目、日本舞踊であろう。出演前の緊張  
 感まで表現できた一句。「安堵もたたまむ」の  
 中七が生きた。  
 友よりの新米旨し手をあわす 斎藤 典子  
 曾孫来て茶の間の空気がき廻す 高子うこん  
 オリピックサンバで祝う開催地 大庭 良子  
 久しぶりあだ名復活同級会 佐藤 啓子  
 目立たない人が仕切るクラス会 水戸 光穂  
 振り返り老後自分に問いかける 遠藤 行夫  
 細のれん愚痴が集まるコップ酒 草野 清  
 梅雨あけず夏一またぎさんま食う 阿部みさ子  
 評 一句目、秋風に乗り鍵盤を滑ってくるの  
 はどんな曲だろうか。「秋の日のヴィオロン  
 の、ためいきの身にしみてひたぶるにうら悲  
 し。」ロマンチックな句。  
 二句目、「もったいない」はケチとは違う。  
 物の生命を最大限に活かすことが、使う者の  
 義務であり物への礼儀でもある。エコにな  
 るならなおのこと。  
 三句目、今年も友から新米が届いた。香ば  
 しい香り、ふんわりした食感がたまらない。  
 友への感謝と米の恵みに手を合わせる。日本  
 人万歳。

# International Corner

## 国際コーナー

### カルチャーショック Part2



先月号に続き、僕のカルチャーショックシリーズPart2をどうぞ！

#### ●クレジットカードが使えない！

オーストラリアでは、タクシーに乗っても、外食をしても、もちろんマクドナルドでも、どんな所でもクレジットカードを使うことができます。銀行のATMも24時間開いていて、外国のカード会社のクレジットカードや、別の銀行のキャッシュカードでもお金を下ろすことができます。

先日、白石のある銀行のATMで外国のカード会社のクレジットカードが使えないため、困っている外国人のお客さんがいました。結局、コンビニに行ったら問題は解決しましたが、そのお客さんにとって世界第2位の経済力がある日本で、外国のカード会社のクレジットカードが銀行で使えないなんて「ありえない」ですって！

#### ●タクシーのマジックドア

日本でタクシーに乗ると、「ある魔法の機械」が動きますが、いったい何でしょうか？ そう、後部座席の自動ドア

です！ 皆さんにとっては珍しいことではないかもしれませんが、日本初心者の方にとっては、これは日本のとても魅力的なサービスです。2年以上日本に住んでいる僕でも、今でも思わずドアを手で開けようとしてしまいます！

#### ●日本語の決まり文句

最後に、日本に来る外国人の中には、日本語を勉強している方が多いと思います。日本に来ると、勉強しただけでは気付かなかった「決まり文句」の多さにビックリしますよ。「よろしくお願いします」は英語でどう訳せばいいですか？とか、「お疲れさま」の英語はありますか？とよく聞かれます。けれど、仕事が終わった後に「さようなら」の代わりにみんなに掛ける言葉は「see you tomorrow！（また明日！）」、誰かに仕事を頼むときには「Thanks in advance（ご協力ありがとうございます）」のような言い方を英語ではします。日本語と英語では、全く同じ意味を持つ言葉はないときが多いですね。

それでは来月の続きをお楽しみに！

# まちの話題

～あの日、あの時～

## オリンピック選手になれるかな？ トップアスリート派遣指導事業体操教室

10月29日、大鷹沢保育園で「トップアスリート派遣指導事業体操教室」を開催しました。「子どもたちに体を動かすことの楽しさを体験してほしい」という思いから、文部科学省と日本体育協会が実施するこの事業。さまざまなスポーツの第一線で活躍した「トップアスリート」が、小学校や保育園などを訪れ直接指導を行います。

今回園を訪れたのは、ソウルオリンピックの体操競技で日本代表として出場した信田美帆先生。子どもたちの「ようこそ美帆先生！」という元気な声で始まった教室では、指導の中にも遊びを取り入れながら、マットやフープを使って楽しく体を動かしました。元気に体を動かした後は、先生と一緒に給食を食べながら、いろいろなお話をして楽しいひとときを過ごしました。

信田先生は「子どもたちを教えていると、元気をもらうのはいつも自分の方なんです」と、この教室の楽しさとやりがいを話してくれました。



▲子どもたちも先生も、みんな笑顔で楽しく体を動かしました

# Diary